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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре будут реализованы десять социальных проектов по итогам конкурса 
«Добротворчество» 

Подведены итоги районного конкурса «Добротворчество», направленного на повышение 
уровня социальной активности молодежи посредством развития социального 
добротворчества. В этом году победителями признаны десять проектов из 16 заявленных, 
которые получат на реализацию своих идей более 18 тысяч рублей каждый. 

Конкурс проводился в трех номинациях: «Забота в каждый дом», «Школа волонтёров» и 
«Помогать просто». Проекты направлены на оказание помощи одиноким пожилым людям, 
находящимся в трудной жизненной ситуации, на организацию и проведение образовательных 
мероприятий, фестивалей, тренингов, организацию клубов для волонтеров, а также 
социализацию и оказание помощи детям-сиротам, детям, оставшимся без попечения 
родителей, подросткам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации, а также многодетным 
семьям. 

Так, финансовую поддержку получил проект «Я наставник», представленный АНО 
«Театр-студия «Белые птицы». Он направлен на социализацию и подготовку к 
самостоятельной жизни детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 

В Таймырском молодежном центре пройдет новогодний квест для детей и взрослых с 
ограниченными возможностями здоровья. Участники разгадают загадки, выполнят ряд 
заданий, по итогам которых найдут новогодние подарки. 

В рамках реализации проекта «Сладкое Рождество» с воспитанниками Дудинского 
детского дома проведут серию творческих мастер-классов по росписи имбирных пряников 
кондитерской глазурью. Также ребят обучат различным техникам рисования согласно проекту 
«Мы рядом». 

На базе Дудинской средней школы №3 будет реализован проект «Флагман Заполярья», 
в рамках которого планируется сформировать военно-патриотический волонтерский клуб 
морской направленности. 

Через проекты спортивной направленности «Главный рекорд – здоровье!» и «Мы за 
спорт» предполагается привлечь подрастающее поколение к систематическим занятиям 
спортом, таким видам как плавание и баскетбол. 

В рамках реализации проекта «Старость в радость!» отряд волонтеров научат 
пенсионеров и пожилых одиноких людей уверенно и грамотно пользоваться интернет-
ресурсами. 

Также среди победителей значатся два проекта сельского поселения Караул. Так, в 
поселке Носок на центральной площади для многодетных семей организуют уличное 
мероприятие с конкурсами, фейерверком и подарками. Второй проект «Чудо ручки» будет 
реализован в Караульской средней школе-интернат, где на грантовые деньги закупят 3D-
ручки для творческой деятельности школьников. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
У дудинских борцов — 25 медалей 
  У дудинских борцов — 25 медалей21 декабря в Доме физкультуры МАУ «Дудинский 
спортивный комплекс» прошел традиционный открытый новогодний турнир по греко-римской 
борьбе среди юношей в возрасте от 8 до 14 лет. В соревнованиях приняли участие 77 
спортсменов из Дудинки, Хатанги, Норильска, Талнаха и посёлка Носок. Ребята состязались в 
трех возрастных группах: 2005-2007, 2008-2009 и 2010-2011 годов рождения. 

По результатам проведенных поединков в командном зачете первое место заняла 
сборная Дудинки, на втором месте команда Норильска, третьими по количеству побед стали 
спортсмены из Талнаха. 
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В личном зачете борцы из детско- юношеской спортивной школы им. А.Г. Кизима 
были удостоены шести золотых медалей, «серебро» присуждено восьми спортсменам, 
бронзовыми призерами стали одиннадцать представителей Дудинки. 
 На торжественной церемонии закрытия все участники турнира получили сладкие 
новогодние подарки, а победителям и призерам были вручены медали и грамоты. Главным 
судьей соревнований выступил Юрий Солодовников. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
И.о. прокурора Норильска задержан по подозрению в получении взятки 

Сотрудники правоохранительных органов задержали исполняющего обязанности 
прокурора Норильска Хаваж-Бауди Гутаева, сообщил агентству «Интерфакс» 
информированный источник во вторник. 

«Возбуждено уголовное дело по статье “получение взятки”, Гутаев задержан», — сказал 
собеседник агентства. По его данным, расследованием уголовного дела занимается СКР. 

В пресс-службе краевой прокуратуры подтвердили факт задержания и возбуждения дела 
в отношении и.о. прокурора Норильска. 

«С согласия органов прокуратуры проведены мероприятия, послужившие основанием 
для возбуждения уголовного дела в отношении исполняющего обязанности прокурора города 
Норильска. Он подозревается в получении взятки. По указанию прокурора края он отстранен 
от исполнения служебных обязанностей», — говорится в сообщении надзорного ведомства. 

В пресс-службе главного управления СКР по Красноярскому краю и Хакасии не стали 
комментировать задержание и.о. прокурора. 

По данным из открытых источников, Гутаев родился в 1987 году в селе Шали Чечено-
Ингушской АССР, работал в прокуратуре Чечни, является младшим советником юстиции. 

INTERFAX.RU 
 

Норильск и Красноярск оказались одними из самых депрессивных городов России 
Исследовательское агентство Zoom Market узнали, какие города России являются 

самыми депрессивными. 
Опрос проводился в 25 городах. Жителей опрашивали методом личных интервью. 

Общая выборка составила 3000 респондентов. Горожанам задали 4 вопроса: Вы часто 
грустите? Вы получаете удовольствие от жизни? Вы довольны собой? Вы считаете себя 
депрессивным человеком? 

Самым депрессивным городов страны оказался Норильск. Также в тройку вошли Пермь 
и Саратов. Красноярск в десятку не попал, расположившись на 11 месте и уступив десятую 
строчку Санкт-Петербургу. 

1-line.ru 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Газпромбанк подтвердил рекомендацию "выше рынка" для ADR Норникеля после 
переоценки 

Газпромбанк подтвердил рекомендацию "выше рынка" ("покупать") для американских 
депозитарных расписок (ADR) ГМК "Норильский никель" (MOEX: GMKN) после переоценки, 
сообщается в обзоре аналитиков банка Натальи Шевелевой и Марии Мартыновой. 

Новая прогнозная стоимость ADR "Норникеля", рассчитанная экспертами Газпромбанка, 
составляет $37,8 за штуку, что предполагает 21%-ный потенциал роста котировок с текущих 
уровней. 

По данным информационно-аналитического терминала "ЭФИР-Интерфакс", в настоящее 
время консенсус-прогноз цены ADR "Норникеля", основанный на оценках аналитиков 15 
инвестиционных банков, составляет $30,37 за штуку, консенсус-рекомендация - "держать". 
Текущая стоимость этих бумаг составляет порядка $31,2 за штуку. 

ИА "Финмаркет" 
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5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Власти назвали стоимость газификации Красноярского края 
Стоимость газификации Красноярского края составит более 120 млрд руб., сообщил 

губернатор Александр на пресс-конференции Усс 23 декабря. По его словам, шансы на 
реализацию проекта в ближайшие три года крайне малы. 

Усс отметил, что подготовлена схема газоснабжения региона, которая включает 570 км 
газопровода из Кемеровской области. При этом, по словам губернатора, у края нет денег на 
этот проект. «Поэтому когда будет принято окончательное решение о газификациии, тогда мы 
будем ставить вопрос перед правительством России. 125 млрд рублей — гигантская сумма, и 
если она ляжет в тариф, то экономического смысла подключения к газу не будет», — сказал 
Усс. 

Ранее власти рассматривали три сценария газификации: с помощью источников в 
Эвенкийском муниципальном районе, с помощью газотранспортной инфраструктуры 
«Газпрома» в Кемеровской области и с помощью перспективной газотранспортной 
инфраструктуры газопровода «Алтай» в Томской области. 

 РБК 
 

На формирование современной городской среды краю дополнительно выделят 2,6 
млрд рублей 

В 2020 году на благоустройство дворов и общественных пространств из федерального 
бюджета выделят 867,5 млн рублей. Вместе с предусмотренными в краевом бюджете 351 
млн рублей общий объем финансирования нацпроекта «Жилье и городская среда» в 
следующем году составит 1,2 млрд рублей, сообщил на заседании Правительства региона 
министр строительства края Сергей Козупица, пишет краевое правительство. 

Кроме того, скорректирована программа «Содействие развитию местного 
самоуправления». В 2020 году за счет средств краевого бюджета (на эти цели выделят 500 
млн рублей (до 50 млн рублей на один населенный пункт)) поддержат проекты 
благоустройства центральных улиц в поселениях. Главное условие – все выполнить 
комплексно: обновить пешеходные дорожки, установить энергосберегающее освещение, 
восстановить улично-дорожную сеть, заменить остановочные павильоны, обустроить 
прилегающие общественные пространства. 

Внесены изменения в госпрограмму «Содействие развитию местного самоуправления», 
её объёмы на 2020-2022 годы увеличены на 546 млн рублей. В частности, дополнительные 
средства муниципалитетам по поручению Губернатора будут направлены на реализацию 
комплексных проектов благоустройства территорий и на проведение мероприятий по 
федеральной целевой программе «Увековечивание памяти погибших при защите Отечества». 

В краевую госпрограмму «Содействие органам местного самоуправления в 
формировании современной городской среды» на 2020-2022 годы добавлены 2,6 млрд 
рублей из федерального бюджета на мероприятия по благоустройству придомовых 
территорий многоквартирных домов и общественных пространств. 

Кроме того, в федеральном бюджете для Красноярского края выделены 180 млн рублей 
на переселение граждан, проживающих в не предназначенных для этого строениях, 
созданных в период промышленного освоения Сибири и Дальнего Востока. С учётом краевого 
софинансирования общий объём средств на эти цели за три года составит 244 млн рублей. 
На заседании Правительства утвердили порядок распределения субсидий муниципалитетам. 
Предполагается, что переселение будет происходить за счёт социальных выплат гражданам 
на приобретение и строительство жилья.  

www.press-line.ru 
 

В Красноярском крае стали больше строить. За 11 месяцев в регионе сдали 12,5 тысяч 
квартир. 

Аналитики Красноярскстата обновили данные по строительству в регионе. Так, в период 
с января по ноябрь 2019 года в крае сдано 12 522 квартиры. 
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«Общая площадь жилых помещений в построенных индивидуальными 
застройщиками жилых домах составила 314,2 тыс. кв. метров, или 37,1% общего объема 
жилья, введенного в январе-ноябре 2019 года», — рассказали аналитики. Отметим, что в 
2018 году застройщики сдали почти на 1000 квартир меньше — 11 689 объектов. 

Напомним, в плане Минстроя на текущий год значится 1,174 тыс. кв. м жилья. К 2021 году 
министерство строительства собирается на 30% увеличить темпы возведения жилых домов. 

Сибирское агентство новостей - Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин: надо подумать над созданием единой системы публичной власти 
Основополагающие элементы Конституции менять не нужно, но можно подумать над 

совершенствованием взаимодействия между муниципальными и государственными органами 
власти. Об этом Владимир Путин заявил на встрече с руководством Федерального Собрания 
РФ. Прямую трансляцию вел телеканал "Россия 24". 

Глава государства еще раз подчеркнул, что "основополагающие положения Конституции 
лучше не трогать, и Конституцию лучше не менять". Но жизнь меняется и ставит новые 
задачи, которые "можно отрегулировать по-другому". В качестве примера глава государства 
привел взаимодействие между муниципальными и государственными властями. "У нас 
должна быть создана единая система публичной власти. Об этом тоже нужно подумать, 
конечно, не ущемляя интересов и прав муниципальных образований", — пояснил он. 

В свою очередь спикер Госдумы Вячеслав Володин отметил, что "отдельные и 
аккуратные" изменения Конституции возможны. По его словам, сейчас нет связи между 
уровнями публичной власти. Это сказывается на самых важных и чувствительных для людей 
сферах — образовании, здравоохранении. А, например, для того, чтобы найти ответственного 
за благоустройство и состояние ЖКХ, "нужно очень постараться". Он уверен, что точечные 
изменения принесут пользу гражданам и сделают государство сильнее. 

Вести 
 

Голикова назвала проведение оптимизации в сфере здравоохранения ужасным. Вице-
премьер отметила, что «и качество, и доступность услуг в здравоохранении резко 
ухудшились». 

Программа оптимизации в области здравоохранения, прошедшая во многих регионах 
РФ, была проведена ужасно. Об этом заявила вице-премьер РФ Татьяна Голикова в 
интервью программе «Вечер с Владимиром Соловьевым» на телеканале «Россия-1». 

«Во многих регионах страны оптимизация здравоохранения была проведена ужасно. И 
качество, и доступность услуг в здравоохранении резко ухудшились», — отметила Голикова. 

Отвечая на вопрос ведущего о виновных, вице-премьер выразила мнение, что 
«виноваты все — и центр, и регионы». Голикова также добавила, что в настоящее время 
необходимо думать об исправлении сложившейся ситуации. 

В пятницу, 20 декабря, Голикова сообщила журналистам, что регионы России в 
настоящее время завершают подготовку карт модернизации объектов первичного звена 
здравоохранения. Она добавила, что после 10 января 2020 года начнется следующий этап: 
на базе согласованных карт регионы должны будут представить уже программу. Затем будет 
проведена экспертиза, после чего карты будут утверждены. Голикова добавила, что запуск 
программ планируется с 1 июля 2020 года. 

20 августа президент Владимир Путин провел совещание по теме первичного звена 
здравоохранения. Тогда министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова отметила, что 
дефицит врачей в нем составляет 25 тыс. человек, а среднего медицинского персонала — 
130 тыс. человек. В четырех регионах оклад врачей составляет менее 30% от средней 
зарплаты по региону, и только в десяти регионах он превышает 50%. Путин потребовал 
проанализировать всю организацию работы в первичном звене здравоохранения и принять 
дополнительные меры по его укреплению. 

ТАСС 
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Эксперимент по лекарственному страхованию запустят в 2020 году 
Вице-премьер Татьяна Голикова заявила, что в России будут апробировать систему 

лекарственного страхования - законопроект, который позволит провести такой эксперимент, 
планируется принять уже в 2020 году. 

"У нас есть поручение президента, сейчас законопроект находится в высокой стадии 
готовности - в 2020 году мы его будем принимать, - по проведению пилотного проекта в 
отдельных регионах по лекарственному страхованию, когда человек может приобрести 
лекарство, а государство ему компенсирует", - сказала Голикова в программе "Вечер с 
Владимиром Соловьевым" на телеканале Россия-1 (ВГТРК). 

По словам Голиковой, вопрос о лекарственном страховании сложный и за один год его 
не решить, однако правительство намерено двигаться в этом направлении. 

"Это невозможно сделать за один год - нужно посмотреть, как сработают финансовые 
механизмы - но это то, куда мы идем в ближайшие два года", - сказала вице-премьер. 

Тему лекарственного страхования - частичного или полного возмещения стоимости 
лекарств для граждан - затрагивала министр здравоохранения Вероника Скворцова в ноябре 
на Всероссийском конгрессе пациентов. По словам Скворцовой, такую схему в правительстве 
прорабатывают и намерены начать реализовывать в течение ближайших трех лет, однако 
такой шаг потребует значительных финансовых ресурсов. 

INTERFAX.RU 
 

Кудрин: Путин сохранил взгляды, которых придерживался 20 лет назад 
Президент России Владимир Путин сохранил взгляды, которых придерживался 20 лет 

назад, смена характера правления — скорее влияние обстоятельств, считает его давний 
соратник, глава Счетной палаты Алексей Кудрин. 

 «Вы знаете, в целом Путин сохранил свои взгляды — те, которые у него были, когда он в 
Петербурге работал. Мы с ним работали сначала начальниками управления, комитетов», — 
заявил Кудрин РИА Новости для проекта*, посвященного 20-летию Владимира Путина во 
главе страны. 

Кудрин и Путин работали вместе в Петербурге у занимавшего пост мэра города 
Анатолия Собчака. 

«Мы примерно равномерно, одновременно двигались: он комитет внешнеэкономических 
связей возглавил, я финансовый комитет возглавил. Потом примерно в одно время стали 
замами мэра. И, в общем, много общались, конечно, друг другу помогали, должен сказать. И я 
хочу сказать, что его взгляды мало изменились за это время», — поделился он. 

По словам Кудрина, возможно, какие-то качества Путина тогда были недооценены. 
«Может быть, мы недооценивали какие-то качества, эти черты, но в общем он основные свои 
взгляды сохранил на протяжении всей жизни», — пояснил он. 

Кудрин также отметил, что характер правления в России меняется, и на это влияют 
обстоятельства. «Должен сказать, характер правления ведь, вероятно, у нас в стране все-
таки меняется, но я вижу здесь, скорее, влияние обстоятельств на то, как (он — ред.) 
меняется. Потому что многие реформы не всегда удаются, многие замыслы, в том числе 
демократические институты, не срабатывают… Но я, может быть, отчасти жалею, что мы 
мало сейчас уделяем внимания развитию демократических институтов. Очень хотелось бы, 
чтобы этого было больше», — сказал он. 

РИА Новости 
 

Путин: денежное довольствие военнослужащих будет ежегодно индексироваться в 
течение 3-х лет 

 Президент России Владимир Путин назвал приоритетной задачей совершенствование 
системы социальных гарантий военнослужащих, сообщил о ежегодной индексации их 
денежного довольствия. 

"Одной из ключевых и традиционно приоритетных для нас задач остается 
совершенствование системы социальных гарантий военнослужащих", - заявил сегодня Путин 
на расширенном заседании Минобороны РФ. 
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По его словам, в федеральном бюджете предусмотрено, что в течение 3-х лет 
денежное довольствие будет ежегодно индексироваться - в 2020 году на 3%, в 2021-2022 
годах - на 4% соответственно. 

Путин сказал также, что одновременно увеличатся и военные пенсии. Кроме этого, 
сказал Путин, планируется продолжить выдачу жилищных субсидий, которые хотели бы 
получить более 70% военнослужащих, нуждающихся в жилье. 

С 2014 года на эти цели уже выделено более 218 млрд рублей. "В ближайшие три года 
будет направлено еще около 113 млрд рублей", - сообщил Путин. Кроме того, сказал он, 
продолжится развитие накопительно-ипотечной системы. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Песков: вопрос об отмене НДФЛ для малоимущих семей нуждается в проработке на 
экспертном уровне 

В Кремле пока нет позиции относительно предложения об отмене НДФЛ для россиян с 
низкой зарплатой, заявил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. "Нет, пока 
никакой позиции нет. Неоднократно этот вопрос упоминается в ходе экспертных дискуссий, но 
в Кремле никакой позиции нет. По всей видимости, это потребует межведомственного 
согласования и проработки на экспертном уровне", - сказал Песков журналистам. 

С предложением об отмене налога на доходы физических лиц применительно к низко 
оплачиваемым работникам ранее выступила спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. "Я сторонник того, чтобы налог на доходы физических лиц отменить для граждан, 
получающих небольшую зарплату", - сказала Матвиенко сегодня на пресс-конференции. 

"Какая отсечка должна быть, нужно советоваться. Вчера мы приняли закон, который 
повысил минимальный размер оплаты труда до 12 130 рублей. Может быть, такой критерий 
взять: те, кто получает на уровне МРОТ, не должен платить еще с этой небольшой зарплаты 
налог на доходы физических лиц", - заявила она. При этом председатель Совета Федерации 
высказалась за то, чтобы проанализировать, как компенсировать выпадающие доходы 
бюджетов всех уровней, особенно региональных. 

Касаясь темы малого и среднего бизнеса, Матвиенко подчеркнула, что всегда была 
сторонницей ослабления налогового бремени в этой сфере. "Мы как мантру из года в год 
повторяем, что нужно увеличивать количество малых и средних предприятий, но 
существенного роста не происходит", - заявила Матвиенко, высказав мнение, что "пришло 
время более тщательно разобраться, почему не происходит существенного роста 
предприятий малого и среднего бизнеса". Матвиенко считает, что должна быть материальная 
мотивация в виде снижения налогов для малого и среднего бизнеса. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Глава СПЧ заявил о социальном напряжении в 50 регионах из-за мусорной реформы 
Председатель Совета при президенте РФ по правам человека (СПЧ) Валерий Фадеев 

сообщил о социальном напряжении в 50 регионах страны в связи с проведением «мусорной 
реформы».  

Фадеев напомнил про ситуацию в Шиесе в Архангельской области, которая, как он 
высказался, «превратилась в политику, доверие к власти упало, диалог не получился, 
полигон построить не получится», сообщает «Интерфакс». 

- Предстоит построить несколько сотен таких объектов в стране - и что, по каждому будет 
такая ситуация, президент должен вмешиваться, - сказал Валерий Фадеев, отметив, что по 
его ощущению «чиновники не готовы» к проведению мусорной реформы и «не говорят с 
населением» о ней. 

По славам главы СПЧ, мусор из столицы «все равно придется везти в регионы», а 
потому чиновников «нужно заставить» разговаривать с населением и договариваться о 
строительстве таких полигонов. 

- В городах очень качественный мусор, процентов 30 вторсырья. Это позволит снизить 
тарифы для населения, - утверждает Фадеев. 
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По словам правозащитника Льва Пономарева, проблема мусорной реформы в 
том, что власти зачастую обманывают население – это и создает «оправданное напряжение, 
а покупать население, предоставляя блага, было бы неправильно». 

Напомним, что в ноябре премьер-министр РФ Дмитрий Медведев отправил главу 
«Российского экологического оператора» - компания, работающая с твердыми 
коммунальными отходами – Дениса Буцаева в отставку. Причиной ее стали множество 
проблем в реализации «мусорной реформы». Они выражались в массовых неплатежах за 
вывоз мусора. 

«Новые Известия» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Россияне обогнали Запад по социальному оптимизму всего за 20 лет. Подавляющее 
большинство россиян оказались довольны своей жизнью 

Через несколько дней Россия отметит юбилей момента, когда Борис Ельцин передал 
ответственность за страну в руки Владимира Путина. По данным социологов, с 1999 года 
существенно выросло число россиян, удовлетворенных и жилищными условиями, и 
качеством питания, и образованием, и другими материальными и нематериальными благами. 
Что удивительно – за то же время самоощущение жителей Запада ухудшилось. 

Подавляющее большинство россиян довольны своей жизнью. Об этом во вторник заявил 
глава ВЦИОМ Валерий Федоров в ходе круглого стола «Россия: 20 лет изменений». Тема 
выбрана неслучайно: в эти дни два десятилетия назад тогдашний президент страны Борис 
Ельцин оставил свой пост, передав власть Владимиру Путину. 

За это время в истории России произошло немало значимых событий. Остановлен 
распад государства, началось развитие промышленности, армия получила современную 
технику. В состав страны вернулся Крым, успешно проведены зимняя Олимпиада в Сочи и 
футбольный чемпионат мира. Военная операция в Сирии показала, что Россия восстановила 
свой международный авторитет и вернула статус мировой державы. 

Это признают и на Западе. Например, в середине декабря американский журнал U.S. 
News опубликовал список «самых могущественных» стран мира, где России досталось второе 
место – между США и Китаем. 

Однако, помимо мнения иностранцев, важнейшим критерием оценки положения дел 
остается социальное самочувствие самих граждан. Накануне юбилея отставки Ельцина 
ВЦИОМ провел опрос, оценив удовлетворенность россиян своей жизнью по различным 
направлениям. Затем результаты сравнили с данными 2000 года. 

По словам Федорова, в целом удовлетворенность россиян своей жизнью выросла на 
17%. Питание и жилищные условия своей семьи устраивают 78% и 73% россиян, тогда как в 
начале нулевых об этом говорили только 41% и 61% соответственно. На 12% выросло число 
тех, кто доволен своим досугом. 

Уровнем своего образования сейчас доволен 81% россиян, хотя 20 лет назад об этом 
заявляли 57%. В 2000 году столько же россиян были удовлетворены своим положением в 
обществе. Сегодня эта доля выросла почти в полтора раза, достигнув 80%. 

Примечательно, что доля тех, кто считает себя здоровым, изменилась незначительно – 
62% против 59% в 2000 году. При этом на 13% увеличилась доля россиян, которым нравятся 
отношения на работе, а работой в целом теперь довольны на 19% граждан больше.   

Пока меньше всего жителей страны устраивает материальное положение. На сегодня 
оно кажется нормальным 46% россиян. Но эта цифра почти вдвое больше, чем в начале 
нулевых – тогда материальным положением были довольны лишь 25% граждан. 

В целом за последние два десятилетия граждане стали более довольны всеми сферами 
жизни», – резюмировал Федоров. 

Если говорить о социальном оптимизме и уровне доверия к государственным 
институтам, то здесь за 20 лет правления Путина «россияне поменялись местами с жителями 
стран Запада». Так считает руководитель экспертного совета ЭИСИ Глеб Кузнецов. 
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«Более того, даже поколенческая ситуация перевернулась. Наиболее 
несчастный и не верящий в будущее класс на Западе – это молодежь. А счастливые, богатые 
и удовлетворенные жизнью – это пенсионеры», – рассказал Кузнецов. По словам эксперта, к 
1999 году, после окончания холодной войны, там ослабли страхи перед конфликтом с 
применением атомного оружия и вообще краха западной цивилизации. Люди верили, что 
капитализм решит все проблемы, «но вместо этого наступила полная Фукуяма». 

«За 20 лет рейтинги доверия ко всем институтам упали. Абсолютным рекордсменом стал 
Конгресс США, доверие к которому упало с 84% до 24%. Поэтому когда говорят, что у нас 
плохой парламент, которому не доверяет 40% населения, то нам еще далеко до парламентов 
цивилизованных стран», – отметил Кузнецов. Также, по его словам, на Западе в среднем на 
20% упало доверие к медиа, и на 30% – к крупным корпорациям. 

«Люди считают, что компании что-то не доплачивают, полностью коррумпированы. 
Рекордсменами по падению доверия к коммерческим компаниям стали Франция, Германия, 
Италия и Англия, то есть страны с наиболее развитым индустриальным сектором экономики», 
– добавил политолог. 

Неудивительно, что у западной молодежи крепнут социалистические настроения. 
«Голосующих за крайне левых уже 60%, потому что молодежь считает себя бедным и 
лишенным перспектив поколением. К тому же, например, в Англии возраст покупки первого 
жилья сместился к отметке 40 лет, в то время как 20 лет назад он был 25–28», – напомнил 
представитель ЭИСИ. 

«Социалистическая молодежь Запада не верит в светлое капиталистическое будущее, и 
этим она радикально отличается от российской. 

Российская верит, что сможет зарабатывать и получит возможность купить себе жилье. 
Все это не столько характеризует Запад, сколько дает нам повод для оптимизма и веры в 
будущее нашей страны», – заключил Кузнецов. 

Если же сравнивать Россию времен Путина не с Западом, а с бывшими союзными 
республиками, разница также значительна, считают эксперты. По мнению профессора НИУ 
ВШЭ Олега Матвейчева, страны «Востока» в лице Казахстана и Узбекистана сейчас 
оказались на подъеме, там отмечается преобладание социального оптимизма. А страны 
«Запада» нашего ближнего зарубежья – в лице Украины, Молдавии и Прибалтики – оказались 
в состоянии крайнего пессимизма, что вынуждает местных жителей эмигрировать в поисках 
лучшей жизни. 

Единственным «пятном» на карте постсоветского пространства является Армения, 
которая до сих пор переживает «медовый месяц» после своей революции. «Там превалируют 
оптимистичные ожидания, но это ненадолго», – сказал Матвейчев газете ВЗГЛЯД. 

С ним согласился и Валерий Федоров. По его мнению, сегодня на карте стран СНГ 
можно выделить «полюса деградации и прогресса». 

«Полюс деградации, как ни странно, – на западе СНГ: это Украина и Молдавия, где 
уровень жизни снижается и страны свалились в глубокую экономическую яму. Если же 
говорить о плюсе прогресса – это однозначно Узбекистан. Еще интересно выглядит 
Белоруссия: статистики по ней мало, многие данные засекречены. Но социальный оптимизм 
там есть», – пояснил Федоров. 

На фоне соседей в России зафиксирован стабильный рост социального оптимизма, 
считает директор по политическому анализу Института социального маркетинга Виктор 
Потуремский. По его словам, «наши граждане верят в способность власти эффективно 
отвечать на вызовы и управлять страной». 

«Сегодня Россия – это государство с выстроенной системой управления, которая готова 
реагировать на запросы и перемены без кризисов и потрясений. Граждане это чувствуют», – 
сказал политолог и добавил: вместе с ростом уровня жизни меняются и запросы россиян. 

«Теперь люди хотят понимать перспективы развития страны и видеть позитивный образ 
будущего. Хотят быстрой эффективной коммуникации с властью. Люди рассчитывают на 
заметный рост качества жизни, комфорта, включая, например, и качество здравоохранения. 
Именно такой должна быть Россия будущего», – заключил Потуремский. 

Взгляд 
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8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 25.12.2019 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 62,17  ▼ 0, 08 

EUR 68,91  ▼ 0, 09 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


